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Товарищи депутаты!
Вот уже три года мы пред

ставляем своих избирателей в 
высшем органе власти респуб
лики. За это время в жизни 
партии, государства, всего со
ветского народа произошли 
перемены исторического зна
чения. Апрельский (1985 года) 
Пленум ЦК КПСС определил 
курс на ускорение социально
экономического развития стра
ны, XXVII съезд партии, ян
варский и июньский (1987 года) 
Пленумы ЦК КПСС разверну
ли идеи обновления, револю
ционной перестройки общест
ва в целостную концепцию, 
которая ныне претворяется в 
жизнь.

Эти идеи стали кровным де
лом советских людей. Они во
площаются в их стремлении 
преодолеть застойные явле
ния, поднять глубинные резер
вы, прибавить скорости, ста
рательности, качества в рабо
те. Преобразования, которые 
еще недавно были замысла
ми, переместились в сферу 
практических действий.

В республике за два года 
пятилетки прирост националь
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ного дохода составил 11,5 
процента, темп роста про
мышленного производства — 
14 процентов. Производитель
ность труда в промышленнос
ти увеличилась на 12,9 процен
та. Все это — больше, чем 
планировалось. Обеспечено 
задание по снижению себе
стоимости продукции, перевы
полнено — по прибыли.

Осуществляется реформа 
хозяйственного механизма. 
Многие трудовые коллективы 
уже в прошлом году работали 
в условиях полного хозрасче
та и самофинансирования. А с 
1 января нынешнего года на 
эти условия переводятся пред
приятия и организации, про
изводящие 90 процентов про
мышленной продукции и вы
полняющие 70 процентов 
строительно-монтажных ра
бот, а также все колхозы и 
совхозы, транспорт, сфера об
служивания населения.

Реализуется широкая про
грамма капитального строи
тельства.

При этом приоритетное зна
чение придается развитию со
циальной сферы. За два года 
сдано в эксплуатацию 11,4 мил

лиона квадратных метров 
жилья, что на 27 процентов 
больше, чем за такой же пе
риод прошлой пятилетки. Боль
ше, чем намечалось, построе
но школ, детских дошкольных 
учреждений, больниц, других 
социальных объектов. Улучши
лось снабжение населения про
довольствием и некоторыми 
товарами народного потребле
ния. Более чем на четверть 
увеличился объем реализации 
платных услуг.

Однако, товарищи, главная 
работа, конечно же, впереди. 
Все еще дают о себе знать 
бесхозяйственность, благоду
шие, низкая исполнительская 
дисциплина, отсутствие инициа
тивы. Именно в этом кроются 
причины неритмичности произ
водства, серьезных срывов до
говорных обязательств, планов 
по номенклатуре, по повыше
нию технического уровня из
делий.

Много и других недостат
ков. А это значит, что меха
низм торможения еще не 
сломлен, застойные явления 
не преодолены, консерватизм 
в мышлении продолжает дей
ствовать.

Сейчас мы вступили в но
вый, наиболее ответственный 
этап перестройки, главное со
держание которого составляют 
дальнейшая демократизация 
общества и последовательное 
осуществление радикальной 
экономической реформы. Одна 
из важнейших, приоритетных 
задач данного этапа—обеспе
чение людей всем необходи
мым: продовольствием, жиль
ем, товарами широкого потреб
ления, услугами.

Особое значение имеет ре
шение продовольственной
проблемы. В принятом по это
му вопросу постановлении ЦК 
КПСС перед местными пар
тийными, советскими и хозяй
ственными органами поставле
на задача разработать и осу
ществить «неотложные меры, 
обеспечивающие дальнейшее 
существенное улучшение про
довольственного снабжения в 
каждом районе, городе, обла
сти, крае, автономной и союз
ной республике».

Об этом шел обстоятельный 
и требовательный разговор и 
на состоявшемся недавно пле
нуме Центрального Комитета 
Компартии Белоруссии, кото
рый рассмотрел отчет Бюро по 
руководству перестройкой.

Пленум подчеркнул, что кон
цепция наращивания сельско
хозяйственной продукции и 
развития агропромышленного 
комплекса, выработанная соб
ранием актива республиканской 
партийной организации в Бре
сте, должна быть закреплена в 
государственных планах, в пов
седневных делах.

А это значит, нужны ради
кальные изменения экономиче
ской ситуации в агропромыш
ленном комплексе, глубокая 
интенсификация сельскохозяй
ственного производства, соци
альное переустройство дерев
ни.

Повсеместный переход на 
возделывание сельскохозяйст
венных культур по интенсивным 
технологиям, специализация и 
концентрация производства в

(Продолжение на 3-й стр.)
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животноводства, выделение 
кормопроизводства в самостоя
тельную отрасль, надлежащее 
научное обеспечение аграрно
го секторе—вот главные проб
лемы, которые предстоит ре
шать сегодня и а ближайшем 
будущем.

Собрание актива определило 
конкретные рубежи развития 
агропромышленного комплек
са республики на период до 
2000 года.

К концу текущей пятилетки 
производство мяса предстоит 
довести до 1 миллиона 250 ты
сяч тонн, а к 2000 году—до 1 
миллиона 840 тысяч тони, или 
увеличить его к уровню 1985 
года на две трети. Производст
во молока к 2000 году должно 
составить 10—11 миллионов 
тонн. Это примерно наполови
ну больше, чем производилось 
в 1985 году. Среднегодовой 
удой молока от одной коровы 
необходимо поднять до четы
рех с половиной—пяти тысяч 
килограммов.

Перед земледельцами по
ставлена задача довести годо
вое производство зерна к кон
цу четырнадцатой пятилетки до 
11,5—12 миллионов тонн при 
урожае с гектара 42—43 цент
нера. Урожайность картофеля 
надо поднять до 300 центне
ров, а овощей — до 260 цент
неров с гектара.

Это, товарищи, напряжен
ные, но реальные задачи. Уве
рен, что их единодушно под
держит Верховный Совет рес
публики.

Есть у нас и надежный фун
дамент, опираясь на который 
мы можем и должны вывести 
аграрный сектор к намеченным 
высотам. С началом перестрой
ки не селе оживилась хозяйст
венная жизнь. Укрепляется ма
териально-техническая база аг
ропрома, расширяется приме
нение интенсивных технологий, 
осваиваются новые методы хо
зяйствования. прогрессивные 
формы организации и оплаты 
труда-

Выполнены основные плано
вые задания прошедшего года 
и двух лет пятилетки. Обеспе
чены поставки всех видов 
сельскохозяйственной продук
ции в общесоюзный фонд. И, 
надо сказать, немалую роль в 
зтом сыграл повседневный 
контроль Советов народных 
депутатов. Среднегодовое 
Производство валовой про
дукции земледелия и живот
новодства возросло по срав
нению с одиннадцатой пяти
леткой на 13,8 процента.

По производству молока, 
яиц, сахарной свеклы и неко
торой другой продукции рес
публика вышла на расчетные 
уровни, предусмотренные Про
довольственной программой на 
1990 год, что позволило приб
авить потребление продуктов 
питания к рациональным нор
мам.

Окрепла зкономика агро
промышленного комплекса, по
высилась рентабельность про
изводства В прошлом году 
прибыли получено на 250 мил
лионов рублей больше, чем в 
среднем за предыдущие два 
года. А это—надежная база, 
чтобы успешно вести дело на 
условиях хозяйственного рас
чета и самофинансирования.

Это, так сказать, наш актив. 
А кто же а пассиве, что кроет
ся за благополучными средни
ми цифрами?

Возьмем урожайность. Пест
рота здесь прямо-таки рази
тельная. Одни колхозы и сов
хозы собирают по 50 и более 
центнеров зерна с гектара, а 
75 хозяйств не дотянули в 
прошлом году и до 15-ти. 
То же и по другим позициям. 
Скажем около трехсот хо
зяйств не накопали и по 100 
Центнеров картофеля, почти 
700 колхозов и совхозов допу
стили снижение реализации 
скота и птицы, 320—уменьшили 
производство молока. Больше 
всего таких хозяйств в Витеб
ской области, немало их и а 
Могилевской.

В республике не выполнен 
план по производству плодов и 
•год, заготовке сона и кормо
вых корнеплодов. Почти по
всем видам сельскохозяйст
венной продукции фактическое
снижение себестоимости эна- 
«пельно меньше, чем намеча
юсь Без малого 200 хозяйств
»меют низкую рентабельность. 
Менее 10 процентов состав- 
мат она в 14 колхозах и сов
хозах Город окского района, в
пяти хозяйствах—Кормянского,
* 4-х — Мядельскэго и Крас
вопольского районов

Причин атому, конечно, мно
го. Но главная состоит в том, 
что порядок и дисциплина, бе
режливость и хозрасчет не 
■езде еще поставлены во главу
Утла хозяйствования, что 
хомвндиые методы управления 
“едлвнио заменяются зноио- 
«ическнми, а о демократии 
•ое-где больше говорят, чем
Учатся работать а условиях ее
Расширения и углубления

Слов нет, в аграрном комп
лексе республики сделано мно- 
foe, чтобы материальное бла
гополучие трудовых коллекти
ва и каждого работника по
давить в прямую зависимость 
ет конечных результатов их 
'Руда. Решающую роль тут сы- 
трало внедрение коллективно- 
'• и семейного подряда. Сей- 
’*• по данным Госагропрома 
•ССР, на подряде в растение- 
•одстве и животноводстве ра- 
“Р'ает около 90 процентов

подразделений. Подрядные 
бригады и звенья обслужи
вают 93 процента коров, 79— 
молодняка крупного рогатого 
скота, 78—свиней Есть и мно
жество примеров, на которые 
можно и нужно равняться.

Семья Ивана Ивановича Про
коповича из совхоза «Старо- 
бинский» Минской области — 
его жена, сын, зять, дочь и не
вестка — откармливала 540 
голов крупного рогатого скота 
и получила по 722 грамма сред
несуточных привесов. Это зна
чительно выше показателей 
по хозяйству.

На семейном подряде рабо
тают в колхозе имени Жданова 
Брестского района доярка Го
лина Федоровна Скакун и ее 
муж Дмитрий Васильевич, В 
прошедшем году от каждой из 
65 закрепленных коров они на
доили по 7500 килограммов 
молока, что в два раза боль
ше, чем в среднем по колхо- 
»у.

Подобных примеров особен
но много а хозяйствах Брест
ской и Гродненской областей, 
Миорского, Гомельского, Клей
кого и ряда других районов.

Но есть немало примеров и 
другого рода. Медленно внед
ряется семейный и личный 
подряд я растениеводстве в 
большинстве хозяйств опять же 
Могилевской и Витебской об
ластей. А, скажем, а Воложин- 
ском районе из-за формально
го подхода к формированию 
подрядных коллективов значи
тельная часть их в прошлом 
году распалась и надо было 
создавать их заново. И такие 
факты не единичны.

В чем прежде всего прояв
ляется формализм? А а том, 
что принципы подряда не все
гда увязываются с внутрихо
зяйственным расчетом. Чеко
вая форма контроля затрат, 
хозрасчетные задания зача
стую ведутся только в бухгал
терии, «для проверяющих», а 
рядовые труженики, руково
дители подрядных коллективов 
и даже специалисты порой ни
чего о них не знают. Сплошь 
да рядом нарушаются дого
ворные обязательства между 
администрацией и подрядными 
коллективами.

Подобное отношение к но
вым прогрессивным формам 
организации труда недопусти
мо. И там, где это имеет мес
то, Советы, их исполкомы, де
путаты, конечно же, не на вы
соте. Подряд, хозрасчет, са
мофинансирование — «лишком 
серьезное дело, чтобы органы 
государственной власти позво
лили кому бы то ни было за
ниматься игрой в дутые пока
затели, подменять перестрой
ку хозяйственного механизма 
лишь видимостью такой пере
стройки.

Переход на хозрасчет, тре
бование партии об использо
вании всех местных возможно
стей для наиболее полного 
удовлетворения потребностей 
человека заставляет нас по-но
вому взглянуть на те источни
ки пополнения продовольствия, 
которые до последнего време
ни по тем или иным причинам 
были в тени, которым не уде
лялось должного внимания.

Возьмем овощи. Прямо ска
жем, Советы упустили эту 
проблему из-под контроля. Су
дите сами, житель Белоруссии 
потребляет овощей на 17 кг 
меньше в год, чем в среднем 
по стране. А гродненцы — на 
6 кг меньше, чем в среднем по 
республике. Разве могут быть 
на этот счет какие-то объясне
ния? Конечно, нет. Просто тов. 
Арцимене Дмитрию Констан
тиновичу, да и другим пред
седателям облисполкомов на
до по-серьезному спросить с 
руководителей агропромоз об
ластей.

Не лучшим образом у нас 
продумана и специализация 
плодоовощеводства, нет четко
сти в управлении этой от
раслью. Специализированным 
хозяйствам нередко увеличи
вают объемы поставок другой 
продукции, что ведет к сокра
щению производства овощей.

Неэффективно используется 
тепличное хозяйство, особен
но пленочные теплицы. В про
шлом году один квадратный 
метр этих теплиц дал всего 6,3 
килограмма овощей, а в Мин
ской области — только 4. Раз
ве могут такие «специализиро
ванные» хозяйства конкуриро
вать, скажем, с пинскими или 
Шкловскими огородниками-лю
бителями? До недавнего вре
мени мы их в чем-то ущемля
ли. А теперь надо учиться у 
них, надо использовать их опыт. 
Было бы правильным, если бы 
исполкомы сельсоветов совме
стно с руководителями хо
зяйств поискали умельцев, ко
торые могут и хотят выращи
вать овощи. Таким людям на 
условиях бригадного, семейно
го или личного подряда сле
дует смелее сдавать в аренду 
землю, теплицы, технику, про
давать все, что нужно для ра
боты. И овощи пойдут. Смогли 
же гродненцы а прошлом году 
таким путем более чем на две 
трети обеспечить себе луком.

У нас давно уже идут разго
воры об острой нехватке ово
щехранилищ. Госагропром их 
имеет только под половину 
потребности Ясно, мто дальше 
так жить нельзя. Надо эту про
блему решать всем миром, ис
пользовать и госкапеложения, 
и местный бюджет, и средства 
предприятий и организаций. И 
сделать это необходимо как 
можно быстрое. Соответствую
щие решения и задания есть 

Но за два года мало что сде
лали о Минской, Гомельской и 
Брестской областях.

Прямая вина в этом также 
исполкомов местных Советов. 
Не надо ждать, что кто-то вы
шестоящий что-то запланирует 
и сделает. Партия учит, что 
такие вопросы надо решать са
мим, на местах. Возможности у 
всех равные и их достаточно. 
Дело только в уровне ответ
ственности, в конкретной ор
ганизаторской работе.

То же можно сказать и о на
ведении порядка в перераба
тывающей промышленности. 
Проблем здесь много. Глазная 
— это то, что потребности на
селения в плодоовощных кон
сервах, соках, кондитерских 
изделиях и даже безалкоголь
ных напитках не удовлетворя
ются, несмотря на достаточное 
количество сырья.

В ряде мест неудовлетвори
тельно используются мощно
сти перерабатывающих пред
приятий. На многих нэ них ра
счеты производственных мощ
ностей устарели и не соответ
ствуют имеющемуся потенциа
лу. Недостаточно уделяется 
внимания реконструкции и 
техническому перевооруже
нию, ликвидации узких мест. 
Затянулось перепрофилирова
ние спиртовых, ликеро-водоч
ных и винодельческих пред
приятий на выпуск другой про
дукции.

На эти и другие недостатки 
год назад Президиум Верхов
ного Совета республики указы
вал облисполкомам и Госаг- 
ропрому. Рекомендовались и 
пути их устранения. В частно
сти, а соответствии с поста
новлением ЦК КПСС, Прези
диума Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР о 
повышении роли и ответствен
ности Советов за ускорение 
социально-экономического раз
вития у нас есть возможность 
использовать один процент 
мощностей машиностроитель
ных предприятий для этих це
лей. Скажем, тракторный за
вод, если реализовать эту воз
можность, мог бы выполнить 
работ на 6 миллионов рублей.

За чем же дело стало? Что
бы привести в порядок перера
батывающее предприятие, ча
ще всего надо наладить или 
отремонтировать несложную 
линию, изготовить нестандарт
ное оборудование, простей
шие механизмы. Стало быть, 
нужны проектная документа
ция, соответствующие мате
риалы Обеспечить это дол
жен, .конечно, хозяин пред
приятия, агропром, его конст
рукторские службы. А вклю
чить работу а план машино
строительному предприятию 
обязанность исполкома Сове
та. Вот на этом стыке согласо
ванности как раз и нет.

Прошлый год ушел, а воз
можности остались нереализо
ванными. Так может и уйти и 
нынешний год. Чтобы этого не 
случилось, облисполкомам
нужно по-серьезному органи
зовать работу. Видимо, имеет 
смысл решить вопрос о шеф
стве машиностроителей над 
перерабатывающими пред
приятиями.

На недавно состоявшемся 
пленуме ЦК КПБ была выска
зана серьезная озабоченность 
о личных подсобных хозяйст
вах граждан. Тенденция тут 
тревожная. И что самое опас
ное — сокращается количест
во скота у населения.

На пленуме справедливо 
критиковалась комиссия во 
главе с заместителем Предсе
дателя Президиума Верховного 
Совета БССР тов. В. А. Мику
личем. Ей не удалось повер
нусь к этой проблеме исполко
мы местных Советов, депута
тов. Кроме организации закуп
ки у населения продукции жи
вотноводства, сельсоветы прак
тически больше ничем не за
нимаются. А руководители рай
исполкомов только командуют, 
требуют больше закупать.

Проблема же здесь значи
тельно шире. Суть ее — по
мочь человеку вести подсобное 
хозяйство, предоставить ему 
все, что положено по закону, 
защитить его интересы. А что 
у нас? Целый частокол рога
ток. Людям не везде оказы
вается помощь в обработке 
земли, в пастьбе скота. Не вы
деляются выпасы, сенокосы, 
негде купить молодняк, не вы
полняются обязательства по 
продаже комбикормов. Поче
му-то у руководителей хо
зяйств сложилось мнение, что 
личные подсобные хозяйства 
— это не их забота. И это мне
ние пока мы не изменили. Под
тверждение тому — письма 
людей, в том числе и получен
ные в связи с подготовкой к 
настоящей сессии. Об этом мы 
часто читаем и в газетах. В 
прошлом году по выступлени
ям печати этот вопрос рассмат
ривался в Совете Министров 
республики. Приняты соответ
ствующие меры.

Но самое главное здесь — 
это отношение к проблеме ме
стного органа власти — сель
совета.

Недавно в деревне Варганы 
Докшицкого района пенсионер
ка, старая женщина, живущая 
с мужем-инвалидом, рассказа
ла, что для того, чтобы полу
чить участок сенокоса в сов
хозе, вынуждена была обра
щаться к районному начальст
ву. На вопрос, почему не обра
тилась к председателю сельсо
вета, ответила, что он слабее 
директора. Иначе говоря, об
ращаться бессмысленно, так 
как директор его не послушает.

Вот здесь и возникает важ
нейший вопрос — вопрос ав
торитета власти. Да, хозяйст
венному руководителю госу
дарство доверило многое. Он 
распоряжается материальными 
ресурсами, расставляет людей, 
имеет право их поощрять и 
наказывать. Но все это он дол
жен делать в рамках закона, 
а рамках социалистической 
морали. А вот обеспечить за
конность, защитить права и ин
тересы человека — это уже 
обязанность власти, власти Со
ветской, сельсовета, райсовета, 
их исполкомов.

Говорят, что у сельсовета ма
ло прав. Это не так. Прав до
статочно, надо только их ис
пользовать. А там, где руково
дители исполкомов не пользу
ются предоставленными права
ми, не исполняют своих обя
занностей, там люди им про
сто не верят.

Конечно, авторитет сельсове
тов надо всячески поддержи
вать. Многое здесь зависит от 
рсйсоаетов и их исполкомов. 
Нельзя допускать, чтобы хо
зяйственные руководители иг- 
норироеели законные требо
вания сельсовета, нарушали 
принципы социальной справед
ливости, интересы человека.

Но вернемся к личным под
собным хозяйствам. По дан
ным Госкомстата БССР, зани
мая 6 процентов сельскохозяй
ственных угодий, они дают чет
верть производимой в респуб
лике сельскохозяйственной 
продукции. Доля, как видите, 
весомая. Правда, надо сде
лать поправку на то, что кор
ма для скота выращиваются не 
только на приусадебных участ
ках. Но если говорить о сене, 
то значительную его часть лю
ди заготавливают а лесах, на 
неудобицах.

Личные хозяйства могли бы 
давать и больше продукции. 
Однако не начало нынешнего 
года четверть всех сельских 
семей вообще не держала 
скоте, а около половины — 
крупного рогатого. Наиболее 
существенно сократилось его 
поголовье за последние годы 
в Могилевской и Гродненской 
областях, Смолевичском, Пру- 
жанском и Городокском рай
онах. Производство мяса в 
личном секторе снизилось за 
два года пятилетки почти на 
20 процентов, а в прошлом го
ду уменьшилось производство 
молока, картофеля, овощей и 
фруктов. И дело тут не только 
в том, что, как говорят многие, 
деревня стареет. Анализ по
казывает, что и молодые семьи, 
особенно специалисты, не дер
жат скота, не хотят заниматься 
огородами.

Эту тенденцию надо во что 
бы то ни стало приостановить 
— более того — повернуть ее 
вспять. Конкретные мероприя
тия на этот счет разработаны. 
Они одобрены постановлением 
ЦК Компартии Белоруссии и 
Совета Министров БССР, до
ведены до исполнителей. Дело 
теперь — за их претворением 
в жизнь.

Сегодня в республике дей
ствует около двух тысяч под
собных хозяйств предприятий 
и организаций. И некоторые, 
надо сказать, с выгодой ведут 
дела. Около 23 килограммов 
мяса на одного работающего 
произвели в прошлом году в 
подсобном хозяйстве Могилев
ского объединения шелковых 
тканей, почти по 300 килограм
мов молока на человека полу
чили в хозяйстве Ляховичско- 
го консервного завода, по 90 
килограммов овощей вырасти
ли в хозяйстве Витебского те
левизионного завода.

Но похвалиться такими пока
зателями могут только едини
цы. Многие подсобные сель
ские хозяйства убыточны, пло
хо обеспечены техникой, удоб
рениями и другими ресурсами. 
Урожайность зерновых, карто
феля и овощей у них почти на 
треть ниже, чем в колхозах и 
совхозах. Значительно меньше 
и привесы скота. Потери от 
реализации их продукции до
ходят ежегодно до 8 и более 
миллионов рублей.

Недавно республиканский 
Комитет народного контроля 
проверил работу подсобных 
хозяйств нескольких минских 
заводов. И какая выяснилась 
картина? Вот, скажем, под 
собное хозяйство одного из 
них. Выделенные ему 24 гек
тара земли в Вилейском 
районе уже три года не ис
пользуются. Затраты на вы
ращивание овощей почти в 
десять раз превышают вы
ручку от их реализации. А в 
животноводстве — прямое оч
ковтирательство. Закупили у 
населения 40 голое крупного 
рогатого скота и отчитались, 
что произвели 11 тонн мяса.

В прошлом году в Белкооп- 
союзе, Минтоппроме и Мин- 
жилкомхозе производство про
дукции в подсобных хозяй
ствах снизилось.

Исполкомам местных Сове
тов, руководителям минис
терств и предприятий пора на
конец всерьез заняться реше
нием накопившихся вокруг 
подсобных хозяйств проблем 
Надо смелее использовать 
здесь возможности коопера
ции, в том числе с колхозами 
и совхозами, развивать теп
личное хозяйство, создавать 
современные хранилища. Бо
лее эффективную помощь под
собным хозяйствам должен 
оказывать Госагропром респуб
лики и его органы на местах.

Товарищи!
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сложные процессы происхо

дили в социально-экономиче
ской жизни села. Из-за бур
ного развития промышленно
сти, науки, городов происхо
дил отток населения из дерев
ни и прежде всего молодежи. 
Специализация и концентра
ция сельскохозяйственного 
производства способствовали 
росту центров хозяйств и со
кращению населения я неболь
ших периферийных деревнях. 
А некоторые из них вообще 
перестали существовать.

Кроме того, на первом пла
не стояла производственная 
сторона. Именно в развитие 
производства прежде всего 
вкладывались деньги и ресур 
сы. О человеке заботились 
меньше, социальная сфера, 
особенно в экономически сла
бых хозяйствах, отставала. Это 
еще больше ускоряло мигра
ционный процесс. Люди, осо
бенно из отдаленных, малых 
деревень, даже те, которые 
любили землю и работу на 
ней, уезжали в города.

Самой надежной проверкой 
политики, как известно, явля
ется практика, опыт. Так яот, 
опыт наших передовых, креп
ких хозяйств и даже целых 
районов говорит, что крепкими 
эти хозяйства и районы стали 
прежде всего потому, что в 
них на первый план всегда ста
вили заботу о человеке. Рабо
тали над тем, чтобы у него бы
ло жилье и жилье хорошее, 
чтобы в селе были школа и 
больница, детский сад и клуб, 
магазин и прачечная, чтобы и 
к селу можно было удобно 
подъехать, да и по селу прият
но пройти.

Сегодня, когда мы ради
кально перестраиваем всю 
свою жизнь, партия во главу 
угла ставит решение социаль
ных проблем. Ориентация на 
человека, максимальное удов
летворение его насущных по
требностей — это важнейшая 
задача Советов.

В республике под руковод
ством партийных комитетов 
многое делается по социаль
ному переустройству села. Ус
пеха добиваются там, где ре
шают эти вопросы системно, 
последовательно, а значит, и 
наиболее эффективно.

По достоинству гордятся 
своими поселками и своими 
хозяйствами люди, которые 
живут и работают в колхозах 
«Рассвет» имени Орловского 
Кировского района, имени 
Сильницкого Полоцкого райо
на, имени Суворова Постав- 
ского района. Перечень этот 
можно продолжать. Хороших 
хозяйств много. Есть и районы, 
на опыте которых можно 
учиться. Возьмем, например, 
Кобринский. Характерным для 
него является то, что главный 
упор делается на использова
ние местных возможностей и 
ресурсов.

Собственными силами расши
рена и укреплена материально- 
техническая база строитель 
ства. Действует три неболь
ших асфальтных завода, орга
низован мехотряд дорожного 
строительства. В колхозных 
лесничествах открыты цехи по 
переработке древесины, изго
товлению столярных изделий. 
В каждом хозяйстве есть своя 
строительная бригада.

С опережением выполняется 
жилищная программа. Только 
за два года пятилетки за счет 
нового строительства и капи
тального ремонта пустующих 
домов сдано в эксплуатацию 
635 квартир. Причем характер
но, что две трети жилья вво 
дится хозяйственным спосо
бом и индивидуальными заст
ройщиками.

Зв этот же период в районе 
построено пять детских садов, 
две школы, три клуба, открыто 
пять медицинских учреждений, 
десять столовых и магазинов, 
шесть бань и восемь прачеч
ных самообслуживания. Выпол
нен большой объем работ по 
благоустройству, в двенадцати 
населенных пунктах заасфаль
тированы улицы, проложено 57 
километров внутрихозяйствен
ных дорог с твердым покрыти
ем.

К сожалению, с таким раз
махом это важное дело пос
тавлено далеко не везде. Мед
ленно еще снимается острота 
жилищной проблемы. И беда 
прежде всего а том, что мы не 
переломили тенденцию строить 
жилье в основном за государ
ственный счет и обязательно 
через подрядчика. Посмотри
те, какая тут динамика, В 
прошлом году объемы строи
тельства жилья, возводимого 
колхозами и совхозами под
рядным способом, увеличи
лись по сравнению с 1985 го
дом в полтора раза. А рост за 
счет хозспособа составил за 
это же время всего 21 про
цент, Еще хуже картина с ин
дивидуальным строительством. 
Здесь рост лишь на 5 процен
тов, а в Витебской и Гомель
ской областях пошло уменьше 
ние. Да и сами-то объемы ми
зерные: в прошлом году они 
составили всего 10 процентов 
от общей площади введенного 
жилья.

Многие исполкомы по сути 
дела работу с индивидуальным 
застройщиком пустили на са
мотек. Людям не разъясняют 
льгот, предоставленных зако
ном, медленно решают вопро
сы с отводом земельных участ
ков, торговли строительными 
материалами, плохо удовлет
воряются потребности людей в 
транспортных и других видах 
услуг.

2000 год, когда у каждой 
семьи должно быть отдельное 
жилье, уже не за горами. У 
нас есть все возможности, что
бы решить эту задачу огром
ного социального значения. И 
будет правильным, если персо
нальную ответственность за 
осуществление жилищной прог, 
раммы на своей территории 
каждый Совет возложит на 
председателя исполкома.

Важное значение для челове
ка имеет и благоустройство 
села, развитие его коммуналь
ного хозяйства, дорог. Работы 
тут у нас — непочатый край. 
Достаточно сказать, что в аб
солютном большинстве бело
русских сел нет хорошего, гра
мотного благоустройства, ио 
говоря уже о центральном 
отоплении, водоснабжении, ка
нализации. По улицам многих 
деревень, что называется, ни 
пройти, ни проехать. Да и по 
внутрихозяйственным дорогам 
тоже, ибо три четверти из них 
— грунтовые и в добавок раз
битые.

На одном из республикан
ских совещаний советских ра
ботников уже говорилось о 
поучительном опыте коммун- 
хоза в Каменском сельсовете 
Логойского района. В Осипови
чах третий год действует рай 
селькоммунхоэ, который в 
прошлом году выполнил раз
личных хозяйственных работ и 
оказал услуг более чем не 
полмиллиона рублей.

А вот что рассказывает о 
работе Мостовского райсель- 
коммунхоза один из его руко
водителей:

— Мы делаем для сельчан, 
желающих строиться, столярку, 
фундаментные блоки. Очень 
большой спрос на бетонные 
кольца для колодцев. Взяли на 
свое попечение все внутрихо
зяйственные дороги. Асфальти
рование тротуаров а селах и 
деревнях — тоже наше дело. 
В год выполняем работ на 600 
тысяч рублей.

Словом, опыт в этом деле 
есть. Есть и решение Совета 
Министров республики о соз
дании районных межхоэяй- 
ственных комбинатов по ком
мунальному обслуживанию 
сельского населения. Местным 
Советам, органам агропрома, 
взяв на вооружение этот опыт, 
надо ускорить создание сель
ской коммунальной службы во 
всех районах.

Активнее, настойчивее необ
ходимо заниматься строитель 
етвом'и содержанием дорог 
Нельзя мириться с тем, что ни 
одна из областей не выполня
ет заданий по их ремонту, а 
Могилевская — и но проклад 
ке. В каждом колхозе и совхо
зе должны быть организованы 
дорожные бригады, а там, где 
это целесообразно, — межхо- 
зяйствениые дорожные служ
бы. Для дорожников надо соз
дать соответствующую проиэ 
водственную базу, выделить 
технику, обеспечить и сполна 
местными строительными ма
териалами,

В проекте нашего постанов 
ления много внимания уделе
но развитию дорог и благоуст
ройству села. Задачи там на
мечены очень напряженные. 
Но другого пути нет. Их надо 
непременно выполнить.

В коренном улучшении нуж
дается и торговое обслужива 
ние сельского населения. Се
годня многие деревни респуб 
лики не имеют магазинов. В 
сельской торговле часто от
сутствуют товары повседневно
го спроса, мало продается 
строительных материалов. Есть 
райцентры, колхозы, совхозы, 
где нэ рук вон плохо налажено 
общественное питание.

А работники советских орга
нов, депутаты свыклись, смири
лись с этими недостатками. 
Слаб депутатский контроль за 
работой магазинов, нет долж
ного реагирования на наруше
ния правил торговли, на низ 
кую культуру обслуживания 
покупателей.

Все это можно видеть даже я 
нашей столичной Минской об
ласти. В магазинах не хватает 
торговых и складских площа
дей. в столовых — посадочных 
мест. Многие предприятия тор 
говли расположены в ветхих 
помещениях.

А что на полках магазинов? 
Здесь редко увидишь конди
терские изделия, детское пита
ние, безалкогольные напитки, 
многие предметы культурно 
бытового и хозяйственного на
значения. Часто магазины под 
различными предлогами за
крыты на замок.

Мы не добились еще, чтобы 
рыночный спрос, потребности 
покупателя, а не пресловутый 
«торговый вал» стали главной 
целью а работе и торговли, и 
промышленности. Это в сущ
ности одна из центральных за 
дач проводимой у нас корен
ной реформы хозяйственного 
механизма. Но нельзя ждать, 
пока новый механизм эарабо 
тает в полную силу. Многое 
можно и нужно поправлять се
годня.

Надо быстрее задействовать 
такой важный источник полол 
нения товарных ресурсов, как 
подсобные производства и 
промыслы. Это, кроме того, и 
дополнительный доход хозяй
ству, и дополнительные воз
можности вовлечения в оборот 
отходов производства, мест
ного сырья, нестандартной 
сельскохозяйственной продук
ции. И что очень важно — это 
и надежное средство решения 

проблемы занятости сельских 
тружеников, особенно женщин, 
в межсезонье. Хорошо иэаест 
но и то, что там, где созданы 
подсобные производства и 
промыслы, лучше закрепляют
ся но селе кадры, и прежде 
всего, молодежь.

Но пока а республике их 
мало — всего около 360. А 
возможности огромные. Но 
откладывая дела а долгий 
ящик, органам агропрома, Бел- 
коопсоюэу, местной промыш 
леиности, другим заинтересо
ванным ведомствам надо раз
работать типовые проекты мел 
ких цехов и предприятий, оп
ределить потребность в мате
риальных ресурсах и оборудо
вании, наметить перечень хо
зяйств, где их можно создать 
в первую очередь. И здесь 
опять же организаторами этой 
работы должны выступить 
местные Советы, особенно по 
координации усилий различных 
предприятий, колхозов и сов 
хоэов.

Плохо еще мы обеспечива
ем село и бытовыми услугами. 
Сельские жители мало получа- 
ют таких услуг, как ремонт и 
строительство жилья, заготов
ка дров, обработка приусадвб 
ных участков и целый ряд дру
гих. Словом. Минбыт. Госагро
пром, местные Советы респуб 
лики оказались в огромном 
долгу перед сельскими труже
никами. а рассчитываться не 
спешат. Это — явная недооцен
ка важнейшего социального 
вопроса.

Советам народных депута
тов, штабам сферы успуг надо 
энергичнее расширять сеть 
службы быта в сельской мест
ности, совершенствовать ка
чество, культуру обслужива
ния. Дело это необходимо по
ставить так, чтобы в ближай
шие годы потребности челове
ка, живущего а деревне, удов 
летворялись а этом отношении 
не хуже, чем потребности го
рожанина. Шире и смелее для 
этой цели надо использовать 
кооперативы, индивидуальную 
трудовую деятельность. Ска 
жем, почему бы исполкому не 
посодействовать, чтобы нес
колько пенсионеров на коопе 
ратианых началах содержали 
лошадь и за определенную 
плату обрабатывали приусадеб- 
ные участки другим семьям 
или оказывали транспортные 
услуги? Надо вообще серьез
но подумать об увеличении по 
головья лошадей в республи
ке.

В период, когда социальная 
сфера находилась на втором 
плане, особенно пострадало 
сельское здравоохранение. 
Что собой представляет его 
материально-техническая ба 
за? Это, как правило, ветхие, 
приспособленные помещения 
больниц и фельдшерско-еку- 
шорских пунктов, отсутствие о 
них центрального отопления и 
водопровода, дефицит меди
цинского оборудования, ле 
карсте, транспортных средств 
Витебский, Мозырский, Гомель 
ский. Бобруйский и Могилев
ский районы не имеют цент
ральных районных больниц Во 
многих районах нет положен
ных по штату врачей узкой 
специализации. Из рук вон пло 
хо поставлено стоматологиче
ское обслуживание населения

А тем временем строители 
и УКСы облисполкомов систе
матически не осваивают сред 
стеа, выделяемые на строи
тельство объектов здравоохра
нения. В сельской местности 
за два года пятилетки ими не- 
доосвоеио капиталовложений 
на сумму, превышающую 3 
миллиона рублей. Особенно 
большое отстаевиие допущено 
в Могилевской, Гомельской и 
Гродненской областях.

Теперь, когда выработана со 
юзная программа перестрой
ки здравоохранения и разра
батывается республиканская, 
очень важно, чтобы конкрет
ные дела по улучшению охра 
ны здоровья населения множи
лись с каждым днем Хотелось 
бы подчеркнуть особо, что это 
должно быть делом не только 
Министерства здравоохранения 
и его органов, а и агропрома, 
колхозов и совхозов, делом 
всенародным, заботой букваль
но всех и каждого. И прежде 
всего, конечно, Советов, их ис
полкомов, депутатов. Причем 
надо не только поднять уро
вень здравоохранения, а ре 
шить назревшие, острые воп
росы охраны окружающей сре
ды, коренного улучшения ус
ловий труда и отдыха людей.

(Окончание иа 4-й стр.|
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